## Avant-propos

ette publication est la première comparaison internationale menée dans l'ensemble des pays de l'OCDE des résultats des immigrés et de leurs enfants dans le domaine de l'intégration économique et sociale. Il s'agit de la première édition d'une série qui ancre un premier point de compargison, en vue d'un suivi régulier d'indicateurs comparables de l'intégration dans les pays de l'OCDE. Cette publication a bénéficié du soutien financier de trois pays membre de l'OCDE: le Canada (Citoyenneté et Immigration Canada), la France (Ministère de l'Intérieur, de l'Outre-mer, des Collectivités territoriales et de l'Immigration) et la Norvège (Ministère de la Jeunesse, de l'Égalité et de l'Inclusion sociale). Au cours des cinq dernières années, l'OCDE a réalisé onze études par pays sur le thème de l'intégration des immigrés et de leurs enfants sur le marché du travail. Ces études très détaillées ont été publiées dans les trois volumes de la série « Les migrants et l'emploi ». Elles contiennent des analyses sur des questions clé liées à l'intégration et propres aux pays étudiés, comme par exemple l'utilisation et la valorisation des qualifications des immigrés, l'intégration des personnes nées dans le pays de résidence de parents immigrés ou sur la question des discriminations. La présente publication s'appuie sur les connaissances accumulées dans ces études approfondies mais aussi sur d'autres travaux menés sur les questions d'intégration par la Division des migrations internationales de l'OCDE, notamment sur l'impact de la naturalisation et sur les résultats des enfants d'immigrés, nés et éduqués dans le pays de résidence. Elle élargit néanmoins le champ des analyses à des aspects de l'intégration pas uniquement liés au marché du travail.

Par ailleurs, cette publication s'appuie sur les monitorings nationaux développés par de nombreux pays de l'OCDE. Ces suivis consistent en une sélection d'indicateurs d'intégration des immigrés et de leurs enfants susceptibles de répondre au mieux aux problématiques nationales. Sur la base de ces indicateurs, très hétérogènes d'un pays à l'autre, les pays mettent en place un suivi régulier des résultats des immigrés et de leurs enfants.

Le premier chapitre contient une description des populations immigrées et de leurs enfants tandis que les chapitres suivants (chapitres 2 à 9) analysent leurs performances. Ces chapitres portent sur huit domaines fondamentaux de l'intégration économique et sociale : 1) La distribution des revenus et le taux de pauvreté des ménages ; 2) Les conditions matérielles du logement occupé ainsi que son coût; 3) L'état de santé et l'accès aux soins médicaux ; 4) Le niveau d'éducation et les compétences des personnes nées dans le pays de résidence de parents immigrés ; 5) L'accès au marché du travail ; 6) Les caractéristiques des emplois occupés ; 7) L'engagement civique; 8) La discrimination.

Cette publication est le fruit d'un travail collectif de la Division des migrations internationales coordonné par Cécile Thoreau. Cette publication s'est nourrie des nombreux travaux menés par la Division, et en particulier par G. Lemaitre et T. Liebig. Elle a en outre bénéficié de contributions de plusieurs consultants auprès du Secrétariat de l'OCDE (Karolin Krause, Jeffrey Mo et Sarah Widmaier) et des commentaires des experts de l'Organisation dans leurs différents domaines de compétence.

Un outil interactif est disponible en ligne pour accéder aux données : www.oecd.org/fr/migrations/indicateursintegration.htm.